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ОТЧЕТНО-ВЫБОРНАЯ
КОНФЕРЕНЦИЯ первичной
организации ЯООМО «Союз
студентов» ЯрГУ состоялась
2 ноября.  Делегаты конфе-
ренции избрали    председа-
телем «СС ЯрГУ» Марию
Папазову, студентку 4 курса
факультета информатики и
вычислительной техники.

ТРАДИЦИОННЫЙ ДЕНЬ
ПЕРВОКУРСНИКА прошел
16-17 ноября в ДК Нефтяни-
ков. Программа праздничных
мероприятий включала не
только концерт с участием
университетских талантов, но
и дискотеку, на которую зри-
тели отправились вместе с ар-
тистами.

СТУДЕНТЫ ЭКОНОМИ-
ЧЕСКОГО ФАКУЛЬТЕТА
(кафедра бухучета) ЯрГУ им.
П. Г. Демидова Елена Сабуро-
ва, Марина Красавина и Дмит-
рий Колобанов стали стипен-
диатами ОАО «Лакокраска».
Стипендиальная программа
ОАО «Лакокраска» призвана
решить две задачи: привлече-
ние на предприятие молодых
ученых и специалистов и сти-
мулирование научно-исследо-
вательской деятельности сту-
дентов с последующим при-
менением их научных дости-
жений на предприятии. Отбор
стипендиатов проводится сре-
ди студентов ЯГТУ и ЯрГУ
им. П.Г. Демидова, начиная с
третьего курса обучения. Зна-
чимая для предприятия тема
может быть отражена в кур-
совой или дипломной работе,
а также в теме диссертации -
для аспирантов. Стипендия
(от 1200 до 2000 рублей) на-
числяется студенту ежемесяч-
но в течение учебного семес-
тра при условии хорошей ус-
певаемости.

Мой
Статус

Лица
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Креатив от
Артемия
Лебедева

Лицо месяца

Событие месяца

В октябре на базе Рыбинской
авиационно-технологической
академии состоялся Чет-
вертьфинал чемпионата мира
по программированию среди
студентов. В соревнованиях
участвовали четыре команды,
представляющие ЯрГУ. Среди
36 участников наши ребята за-
няли 15 место - команда № 3,
17-е  – команда № 2 и 30-е -
команда № 4. Основная ко-
манда в составе Кирилла Боро-
викова, Вадима Никулина,
Ивана Симакина стала побе-
дителем четвертьфинала.

Этой победы мы ждали дав-
но. Наши ребята участвуют в
соревнованиях четвертый год, и
каждый раз им  не хватало чуть-
чуть опыта, чуть-чуть везения,
чуть-чуть времени. И только в
этом году все сложилось как
надо. В ежегодном интеллекту-
альном споре молодых програм-
мистов наши доказали свое пре-
имущество, обойдя давних сопер-
ников – команду Вологодского
педуниверситета. Победа ярос-
лавцев, наверное, единственное,
что отличает нынешний турнир
от прошлогоднего. Сильнейшая
четверка сменила лидера, но ее
состав остался прежним: кроме
команды ЯрГУ в ее составе
представители Вологодского пе-
дуниверситета, Ивановского
энергетического университета и
хозяева, команда РГАТА.

«Конечно, повезло, - призна-
ются ребята,- но и усиленная
подготовка тоже даром не про-
шла». Кирилл, Вадим и Иван тре-
нируются каждую субботу, решая
задачи, обсуждая  с тренером

Сергеем Анатольевичем Волчен-
ковым  теоретические вопросы и
участвуя в соревнованиях, прово-
димых в сети Интернет.

По их словам, одна из состав-
ляющих победы – слаженные
действия всех членов команды,
каждый из которых  знает свои
обязанности. «Я математик, - го-
ворит Кирилл Боровиков, - я пер-
вым прочитываю задачу, перевожу
ее на русский язык,  готовлю кон-
трольные тесты». По условиям
соревнований команда должна за
5 часов решить 9-10 задач, усло-
вия которых, согласно междуна-
родным правилам, даются на ан-
глийском языке. Так что Кирилл
должен не только быстро и чет-
ко определить алгоритм, но и пра-
вильно перевести задание на рус-

ский язык. Нередки  случаи, ког-
да именно ошибка в переводе ус-
ловий задачи стоит команде по-
бедного очка. Затем в игру всту-
пают Вадим Никулин и Иван Си-
макин. Их задача – реализовать
выявленный алгоритм, создав на
его основе мини-программу. В
этом году ребята заявили о серь-
езности своих притязаний на по-
беду  уже в самом начале сорев-
нований, решив в течение перво-
го часа 4 задачи, в то время как в
активе ближайших соперников
было только две.

Именно это преимущество и
обеспечило в конечном итоге
безоговорочную победу наших
ребят. Теперь впереди  у них по-
луфинал с участием команд не
только из России, но и СНГ, и
стран Балтии, который состоит-
ся в начале декабря в Санкт-
Петербурге.

Естественно, что и трениров-
ки, и соревнования требуют вре-
мени, но вопрос «Зачем вы этим
занимаетесь?» вызвал у ребят
легкое замешательство. «Ну уж
точно не из-за денег»,- говорят
они. Действительно, никаких де-

нежных призов регламентом со-
ревнований не предусмотрено.  В
прошлые годы наградой чемпи-
онам был персональный компь-
ютер (один на всех), в этом году
каждый член команды-победи-
тельницы получил в подарок
карманный компьютер Хьюлет-
Паккард 1710. Так что  за то вре-
мя, что ребята тратят на трени-
ровки и соревнования, при же-
лании они могли бы заработать
гораздо больше. «Для нас важ-
но интеллектуальное удоволь-
ствие и удовлетворение, которое
мы получаем, решив непростую
задачу»,- говорят они. Правда,
цену своему интеллекту ребята
знают, как знают и то, что по-
лученные ими звания и титулы
вполне могут эту цену повысить.
Ведь строить свою карьеру, а воз-
можно и бизнес, они собирают-
ся  именно в IT-сфере. При этом
уверены, что  уезжать из страны
им для этого не придется. «А
зачем?- удивляются они. Сегод-
ня можно иметь офис в Ярослав-
ле, сервер в Москве и работать
по всему миру».

Ирина КУНИЦЫНА

Недавно ребята вернулись из Новосибирска, где 30-31 ок-
тября состоялась V Открытая Всесибирская олимпиада по
программированию им. И.В. Поттосина. Наша команда в со-
ставе К. Боровикова, В.Никулина и И. Симакина заняла чет-
вертое место, пропустив вперед две команды МГУ и команду
Новосибирского государственного университета. Всего в со-
ревнованиях приняло участие 26 команд из разных регионов
России.

Из-за этих цветов продава-
ли поместья и фамильные
драгоценности, шли на самые
тяжкие преступления, от-
правлялись за ними в дальние
страны, несмотря на опасно-
сти и смертельный риск. Они
и по сей день считаются од-
ними из самых экзотичных,
притягательных и дорогих цве-
тов. Если человек попадает под
их обаяние, то это навсегда.

Так случилось с Олегом
Маракаевым, доцентом фа-
культета биологии ЯрГУ. По-
ступая на биофак, он знал,
что хочет заниматься ботани-
кой, изучать растения. В этом
выборе для него не было ни-
чего странного. Хотя  расте-

ния статичны, - говорит Олег,
но в них происходят такие ин-
тересные процессы, которые не
возможны в живых организмах.
Например, они самодостаточ-
ны: сами производят для себя
органические вещества. Из все-
го многообразия флоры он выб-
рал для изучения именно орхи-
деи. А началом всему явилась
прочитанная на первом курсе
книга «Орхидеи нашей страны».

Студент провинциального
университета Олег Маракаев
тогда и не предполагал, что на-
ступит день, когда он получит
в подарок экземпляр с автогра-
фом Марии Германовны Вах-
ромеевой, сотрудника кафедры
геоботаники МГУ, автора этой

увлекательной книги. Встреча с
известным орхидологом про-
изошла в Москве, в Главном
ботаническом саду АН, где со-
брана самая большая в Европе
коллекция орхидей со всего
мира. Сюда для общения с кол-
легами Олег приезжал еще сту-
дентом, здесь проходил пред-
дипломную практику. И свою
кандидатскую диссертацию
Олег Анатольевич тоже защи-
щал в Москве, на биофаке
МГУ. Но посвятил он свою на-
учную работу  не пышным, яр-
ким тропическим орхидеям, а
их более скромным собратьям,
растущим в нашей полосе.

То, что в Ярославской облас-
ти можно встретить орхидеи для
многих людей, далеких от бота-
ники, настоящее откровение. А
между тем в наших лесах и на
болотах ученые обнаружили, са-
мое меньшее, 26 видов этих ра-
стений. Венерин башмачок,

любка двулистная или
ночная фиалка, дремлик –
это представители местных
орхидей.  Все они различ-
ны по своей экологии и
биологии, но объединяет
их одно – симбиоз этого
растения с грибом. Этот
факт - предмет особого
изучения орхидологов. Чем
объяснить это удивитель-
ное  свойство? Почему они
вместе с момента прораста-
ния орхидеи из семени до
момента смерти цветка?
Насколько тесна эта взаи-
мосвязь? Как они влияют
друг на друга?

Может быть, когда-ни-
будь Олег Анатольевич
напишет книгу об орхидеях, что
растут в средней полосе России,
а пока в его активе изданная не-
сколько лет назад одним мест-
ным издательством книга «Пер-
вый букет». В ней он рассказал

о цветах и искусстве составления
цветочных композиций, а также
собрал массу информации о са-
мых разнообразных растениях
нашего края.

Татьяна ДИДЕНКО

ОЧАРОВАННЫЙ
ОРХИДЕЯМИ

ПОТАНИНЦЫ-4
Стали известны новые

обладатели стипендии Бла-
готворительного фонда В.
Потанина. После двух дней
напряженного конкурсного
отбора имена победителей
были названы 8 декабря на
торжественной церемонии
в Актовом зале главного
корпуса. В этом году в чис-
ло 20 лучших вошли:

1. Гаянэ Багдасарян
(ф-т ИВТ, 4 курс)

2. Ольга Белохвостова
(фспн, 5 курс)

3. Вера Бондаренко
(экономфак, 3 курс)

4. Александр Верши-
нин (юрфак, 2 курс)

5. Мария Гурьева
(юрфак, 2 курс)

6. Анна Зимина
(юрфак, 5 курс)

7. Иван Калиниченко
(фспн, 3 курс)

8. Александр Котиков
(матфак, 5 курс)

9.Наталия Кочнева
(экономфак,3 курс)

10. Елена Кукина
(экономфак, 4 курс)

11. Кирилл Марков
(физфак, 4 курс)

12. Мария Папазова
(ф-т ИВТ, 4 курс)

13. Анна Петухова
(фспн, 5 курс)

14. Екатерина Ратманова
(фспн, 3 курс)

15.Тарас Скворцов
(экономфак, 5 курс)

16. Анна Смирнова
(экономфак, 4 курс)

17. Александра Суббо-
тина (экономфак, 3 курс)

18. Александр Фомичев
(истфак, 5 курс)

19. Наталья Чефанова
(психфак, 5 курс)

20. Дмитрий Штерн
(экономфак, 5 курс)

Уважаемые коллеги,
преподаватели, сотруд-
ники и студенты Деми-
довского университета!

В канун самого радостно-
го праздника хочу поздравить
Вас с Новым Годом! В пред-
дверии 2005 года оглянемся
на год уходящий. Надеюсь,
мы будем вспоминать его с
удовлетворением и гордос-
тью. И у каждого из нас не-
мало оснований для этого.

 Многие  наши коллеги в
уходящем году защитили дис-
сертации, научные и учебные
достижения преподавателей и
универсантов были отмечены
грантами, премиями и сти-
пендиями. Мы старались
сделать университетскую
жизнь богаче и насыщенней.

Нам довелось жить в не-
простое время, непростое для
каждого из нас и для нашего
общего дела – российского
высшего образования. Но ка-
кие бы трудности ни ждали
нас впереди, я верю, что уни-
верситет был и  остается хра-
мом науки, где молодое поко-
ление будет приобретать «все
те познания, которые обра-
зуют разум и сердце».

Дорогие друзья! Примите
самые теплые и искренние
пожелания мира, успехов и
благополучия. Пусть неиз-
менными для нас останутся
ВЕРА, НАДЕЖДА и ЛЮ-
БОВЬ – те вечные ценнос-
ти, на которых стоит мир.
Счастья Вам, удачи, здоро-
вья и множества интересных
встреч в Новом году!

Пусть в будущем году по-
водов для радости у нас бу-
дет больше.

Ректор Г. С. МИРОНОВ

Поздравление

В тему

КОМПЬЮТЕРНЫЕ
ЧЕМПИОНЫ
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Уважаемый Герман Севи-
рович, уважаемые члены Со-
вета. Напомню, что основной
вид деятельности нашего
университета - предоставле-
ние различных образователь-
ных услуг. Хорошо известно,
что с каждым годом конку-
ренция на рынке образова-
тельных услуг возрастает.
Чтобы достойно выглядеть,
не потеряв при этом ведущие
позиции на рынке, универси-
тет должен соответство-
вать требованиям момента,
достойно отвечая на вызов
времени. Cегодня хочу расска-
зать об итогах приемной
кампании, о ее проблемах и
достижениях.

Приемная кампания этого
года, как обычно, проходила
под руководством приемной
комиссии. Мы старались со-
хранить преемственность, со-
хранить все хорошее, что при-
сутствовало в работе прием-
ной комиссии в предыдущие
годы.

Общие принципы работы
ПК с сотрудниками универси-
тета, абитуриентами и их ро-
дителями - доброжелательная
принципиальность. Обяза-
тельна также открытость в ра-
боте ПК - все сведения о нор-
мативных документах, имею-
щих отношение к вступитель-
ным испытаниям и порядку
зачисления в университет,
своевременно доводились до
абитуриентов.

Напомню присутствующим,
что основная цель работы лю-
бой приемной комиссии -  ка-
чественный и полный набор
на все специальности и на-
правления подготовки в уни-
верситете. Поэтому все мероп-
риятия, которые проходили
под эгидой приемной комис-
сии, необходимо рассматри-
вать в рамках достижения ос-
новной цели.

Для достижения  этой цели
были проделаны следующие
мероприятия

Проф-
ориентационная
работа

В прошедшем году были
проведены следующие тради-
ционные мероприятия:

1. Подготовлены и изданы
новые рекламные и учебно-
методические материалы
(буклеты, афиши, листовки,
учебно-методическая литера-
тура).

2. Отдел дополнительного
образования участвовал в Яр-
марке учебных мест. 838 че-
ловека окончили наши под-
готовительные курсы различ-
ной длительности.

3. Трижды в прошедшем
учебном году проводились
"Дни открытых дверей". На
одном из которых была пред-
ложена анкета, результаты
которой обработаны и дове-
дены до сведения всех фа-
культетов.

4. Университет активно
участвовал в выставке "Обра-
зование и карьера - 2004".
Наш стенд привлек внимание
большинства посетителей вы-
ставки и вызвал живой инте-
рес.

5. Ряд факультетов  прово-
дили "Дни открытых дверей"
непосредственно на факуль-
тетах, демонстрируя лабора-
тории и иные технические
возможности факультетов.
Такая практика, несомненно,
заслуживает поддержки.

6. Все факультеты вели
профориентационную работу
в подшефных школах.

7. Как обычно,  продолжа-
лась работа с частной коррес-
понденцией.

8. В этом году сотрудники
университета довольно часто
выступали по ТВ и  в прессе.

9. В рамках подготовки бу-
дущих абитуриентов к вступи-
тельным испытаниям были
трижды проведены "проб-
ные" вступительные экзаме-
ны. В январе и июле  были
проведены "пробные" вступи-
тельные экзамены по тради-
ционному набору: математи-
ка - письменно и русский
язык - диктант. В апреле был
проведен "пробный" вступи-
тельный экзамен по физике.
Отмечу, что полезность проб-
ных экзаменов несомненна,
так как позволяет будущим
абитуриентам выбрать специ-
альность и  удобную для себя
форму участия в конкурсе  на
данную специальность (бюд-
жет или места с полным воз-
мещением затрат, где конкурс
"бархатный").

Организационно-
методические
мероприятия

Были отредактированы и
приведены в соответствие с
новыми нормативными актами
МО РФ все основные доку-
менты, регламентирующие ра-
боту приемной комиссии - по-
ложение о приемной комиссии
университета, правила приема в
ЯрГУ и т.п.

Организационно-
технические
мероприятия

 В этом году эксплуатирова-
лась система обработки доку-
ментов "Абитурент-2004", ко-
торая являлась существенной
переработкой предыдущей
версии. На все формы обуче-
ния проводился документоо-
борот и индивидуальная рабо-
та с конкретным абитуриен-
том с помощью программного
комплекса "Абитурент-2004".

Кроме того, в этом году
вместе с экзаменационным
листом абитуриенту выдавал-
ся и титульный лист для пер-
вого письменного испытания.
Такой подход существенно об-
легчил работу техкомиссий по
расшифровке результатов ра-
бот.

С удовлетворением хочу за-
метить, что к нашему "ноу-
хау" начинают присматривать-
ся и внедрять его и другие
ВУЗы  (МУБИНТ, ЯГМА и
т.п.).

 В этом году был суще-
ственно обновлен сайт при-
емной комиссии. Одним из
достижений являлся общедо-
ступный раздел сайта, где
каждый желающий мог по-
смотреть состояние конкурса
и иную информацию относи-
тельно хода приемной кампа-
нии.

Перед приемной кампанией
был проведен ремонт  фойе
первого и второго этажей, и к
началу приемной кампании
мы имели достаточно презен-
табельную и функциональ-
ную группу помещений для
приемной комиссии.

Теперь немного о челове-
ческом факторе. В целом,
больших претензий к работ-
никам технических комиссий

нет, хотя некоторые сотруд-
ники технических комиссий
нечетко выполняли свои фун-
кции, что приводило к нару-
шениям правил документоо-
борота и напряженным ситу-
ациям с абитуриентами
(ФСПН,  физфак). Были про-
блемы у некоторых работни-
ков и с трудовой дисциплиной
(не всегда вовремя и в нужном
количестве на рабочем месте
были представлены техничес-
кие работники).  Имелись и
прямые нарушения приказа
по составу технических комис-
сий (физфак).

Конкурс и
проведение
вступительных
испытаний на
очную форму
обучения

Состояние конкурса на оч-
ную форму обучения следую-
щее: всего подано 2867 (-174
по сравнению с прошлым го-
дом) заявления (2173 живых
душ), средний конкурс по уни-
верситету 3.7 (бюджет).

В этом году была преодоле-
на еще одна проблема, связан-
ная с проведением экзамена по
математике (письменно) на
факультетах ИВТ и математи-
ческом. Простое новшество -
выдача абитуриенту только
одного экзаменационного ли-
ста и разделение выполнен-
ных работ по факультетам по-
зволило существенно облег-
чить работу предметных и тех-
нических комиссии этих фа-
культетов.

Для проведения вступитель-
ных испытаний, как обычно,
были сформированы предмет-
ные комиссии, состоящие из
сотрудников университета,
квалифицированных специали-
стов - предметников. Вступи-
тельные испытания проходили
в виде экзаменов и собеседо-
ваний, проводимых нашими
комиссиями, ЕГЭ по математи-
ке и Всероссийского тестиро-
вания по некоторым предме-
там. Значительных претензий к
работе предметных комиссий
нет. Отметим, что небольшая
новинка - введение 10-ти бал-
льной системы на ряде вступи-
тельных экзаменов - себя оп-
равдала, так как ее введение
позволило значительно реже
использовать положение о по-
лупроходном балле. В этом
году впервые были проведены
письменные вступительные
испытания по химии и физике.
И хотя проверка работ по фи-
зике напоминала прощальную
симфонию, тем не менее,
предметные комиссии успешно
справились с новым видом всту-
пительных испытаний.

Анализ
результатов
вступительных
испытаний

1. Медалисты. Подано 695
(632) заявлений, подтвердили
медаль ~ 14% (20%), зачисле-
но медалистов 199 (190). (В
скобках приведены данные
прошлого года.- Прим. ред.)

2. По льготным категориям
зачислено:

· Ребенок- инвалид - 14
· Сироты - 12
· Пострадавшие от радиации - 1
· После службы в армии - 1
3. Число апелляций на днев-

ном 187 (102 удовлетворены) и
вечернем 6 (3 удовлетворены)
отделениях. Причина увеличе-
ния апелляций - рост правово-
го самосознания абитуриентов
и родителей, большое число
работ по математике, апелля-
ция последнего экзамена.

Зачисление
на первый курс
университета

Университет успешно спра-
вился с выполнением конт-
рольных цифр набора на бюд-
жетные места. Как обстояли
дела с конкурсом на бюджет-
ные места и места с полным
возмещением затрат, показано
в таблице, предложенной каж-
дому члену совета. В этом году
существенно возросла сто-
имость обучения. Хочу отме-
тить, что на внебюджетные
места в этом году было зачис-
лено 341 (401) студентов, что
позволило университету зара-
ботать 10 млн. рублей (10 в
прошлом). Хотя абсолютная
цифра внебюджетных студен-
тов уменьшилась по сравне-
нию с прошлым годом, она
больше, чем в любом предше-
ствующем году.

Проведение
вступительных
испытаний
на очно-заоч-
ную форму
обучения

Всего подано 325 (306) за-
явлений, средний конкурс по
университету 1.91. Состояние
конкурса на вечернее отделе-
ние  нашего университета в
целом удовлетворительно.
Вызывает тревогу конкурс на
вечернем отделении физичес-
кого и исторического факуль-
тетов.

О конкурсе
на сокращенные
формы
обучения

 Если рассматривать число
зачисленных в университет
для получения второго высше-
го образования, то пока ситу-
ация стабильна. Но все-таки
стоит иметь в виду, что при
практически одинаковой цено-
вой политике с МУБИНТом,
часть наших потенциальных
студентов уходят в этот вуз.

ОТЧЕТ О РАБОТЕ ПРИЕМНОЙ КОМИССИИ
ЗА 2004 Г., СДЕЛАННЫЙ ОТВЕТСТВЕННЫМ

СЕКРЕТАРЕМ  ПРИЕМНОЙ КОМИССИИ
Е. И. БЕРЕЖНЫМ НА УЧЕНОМ СОВЕТЕ ЯРГУ

Проблемы, воз-
никшие при на-
боре студентов
на первый
курс,
и способы их
разрешения

1. В этом году кампании по
"допнабору", а также ловле
"шлейфа" военных вузов, ока-
залось несостоятельной. Для
преодоления этой ситуации
нужна четкая программа дей-
ствий приемной комиссии,
включающая точные сроки
проведения всех мероприятий
с планами этих мероприятий.

2. Экстенсивный рост чис-
ла абитуриентов и, соответ-
ственно, конкурса закончил-
ся. В 2005 году общее число
выпускников школ Ярослав-
ской области примерно
10000, что почти на 8 %
меньше, чем в этом году. По-
этому необходимо активнее

Официально

Официально

В состав Ученого совета
него вошли: Г.С. Миронов
(председатель), А.И. Русаков
– первый проректор, И.М.
Лоханина – проректор по
образовательной деятельно-
сти, Ю.А. Брюханов – про-
ректор по научной работе,
С.А. Кащенко – проректор
по научно-инновационной
деятельности, В.В. Томашов
– проректор по внеучебной
и социальной работе, В.Р.
Байбаков – проректор по бе-
зопасности, Р.П. Усатюк –
проректор по АХЧ, Н.Р. Бу-
тусова (ученый секретарь),

В.П. Алексеев – декан физи-
ческого ф-та, С.М. Воронин –
зав. кафедрой физического
воспитания, Ю.А. Головин –
зав. кафедрой, В.Г. Дурнев –
декан математического ф-та,
С.А. Егоров -  доцент юриди-
ческого ф-та, А.В. Еремейшви-
ли – декан биологического ф-
та, А.В. Зафиевский – декан
ф-та информатики и вычисли-
тельной техники, А.В. Карпов
– декан психологического ф-
та, Е.П. Кубышкин – профес-
сор математического ф-та,
В.С. Кузнецов – доцент ка-
федры теоретической физики,

Л.А. Маматова -  зав. кафед-
рой экономического ф-та,
Г.М. Нажмудинов – декан
ф-та социально-политичес-
ких наук, В.Е. Орел - доцент
психологического ф-та, Л.Б.
Парфенова – декан эконо-
мического ф-та, Н.П. Ря-
занцев – декан историчес-
кого ф-та, В.А. Соколов –
зав. кафедрой ф-та ИВТ,
Н.Н. Тарусина – декан юри-
дического ф-та, Н.Н. Тятен-
кова – профессор биологи-
ческого ф-та, Т.В. Шульде-
шова – зав. кафедрой инос-
транных языков.

ИЗБРАН НОВЫЙ СОСТАВ
УЧЕНОГО СОВЕТА ЯРГУ

проводить профориентацион-
ную работу, используя все-
возможные средства массовой
информации и профработу в
школах области.

3. Согласно приказу МО
РФ № 50 все вступительные
испытания в наш университет
должны проходить в письмен-
ной форме. Поэтому  ПК дол-
жна продолжать подготовку по
анализу и выработке структу-
ры и форм письменных испы-
таний по тем предметам, где
эта структура и формы пока не
определены.

4. Набор на очно-заочную
форму обучения в наш уни-
верситет показал, что молодые
люди крайне негативно отно-
сятся к возможному перерыву
в учебе, связанному со служ-
бой в рядах ВС РФ. ПК  и
Ученому совету университета
требуется предпринять какие-
то меры, возможно и неорди-
нарные, чтобы  выполнение
госзаказа на очно-заочную
форму обучения было реаль-
ным.
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ЯрГУ – мой любимый вуз.
Неудивительно, ведь я в нем
учусь уже третий год и уже
третий год горжусь этим. Так-
же совсем неудивительно, что
команда ЯрГУ - целых 20 че-
ловек в начале октября поеха-
ла подтверждать статус на-
шего вуза на 2-ой Международ-
ный студенческий фестиваль,
который так и называется –
«СТАТУС». Мы, в том числе и
я, целых 3 дня отстаивали
честь любимого университета.
И вот как это было.

День первый
Учеба забыта.  Ведь впереди

3 дня веселья, спорта и здоро-
вой борьбы, куча старых зна-
комых, отличных друзей и но-
вых встреч. Поэтому уже в
14.30 мы, та часть команды
ЯрГУ, которая не уехала с утра
на университетском «ПАЗике»,
готовится погрузиться в элект-
ричку до Сахарежа. Приятные
встречи начались уже на вокза-
ле: вместе с нами (и с кучей
сумок, рюкзаков и пакетов) от-
правляются в путь команды
ЯГПУ, ЯФМЭСИ, и МУБиН-
Та, а на Московском вокзале к
нам присоединился и ЯГТУ.

Всю дорогу мы провели с
пользой для дела: рассчитыва-
ли наши шансы, обдумывали
визитку и просто поднимали
себе и соседям по вагону на-
строение песнями и веселым
смехом. В Сахареже нас уже
ждала любимая команда, ус-
певшая изрядно померзнуть,
потому что без капитана, Све-
ты Власенко, которая приеха-
ла с нами, в корпус не заселя-
ли. К слову, ЛОК Сахареж уже
второй раз принимает участни-
ков СТАТУСа и хорошо обжит
студенческой братией. Коман-
де ЯрГУ выделили целых пять
комнат. Забросив вещи и пере-
одевшись в униформу – фут-
болки ЯрГУ – мы бросились
придумывать танец на визитку.

Незаметно подошло время
торжественного открытия. И
вот, в 18.30 все команды (а их
было 11) построились, готовые
стройными рядами пройти на
линейку. И здесь всех приятно
удивила команда ЯГПУ: все
они выделялись из строя раз-
ноцветных маек с логотипами
ВУЗов элегантными белыми
пиджаками (сразу почему-то
вспомнилась недавняя Олим-
пиада в Афинах).

После открытия подготовка
к вечерним визиткам пошла
еще интенсивнее. Приехали
болельщики и помогли нам
критическим взглядом со сто-
роны, поиском палочек и при-
клеиванием на них маленьких
флажков ЯрГУ. И вот подошел

самый ответственный момент
1го дня – конкурс визиток.
Это – то самое, за что коман-
ды получали свои первые бал-
лы! Выступления должны
были соответствовать теме «От
сессии до сессии живут сту-
денты весело» и не превышать
семи минут (7.01 – уже штраф).
Пришло время сказать и об
участниках: в этом году их
было 11, из них – 9 ВУЗов
Ярославля и Ярославской об-
ласти, плюс Чувашский педа-
гогический университет, Ря-
занский станкостроительный
колледж, а еще команда
спортивных объединений зем-
ли Гессен (Германия). Немцы
приехали на СТАТУС уже во
второй раз, и чтобы никого не
смущать языковым барьером,
показали визитку … без слов.

Именно здесь, в актовом
зале ЛОК Сахареж, я снова
ощутила себя как дома – сре-
ди друзей и единомышленни-
ков. Все поддерживали друг
друга, а особенно нас во вре-
мя нашего выступления пора-
довал ЯГПУ - они стоя маха-
ли нам нашими же флажками.
Наша визитка понравилась
жюри не меньше, чем залу. И
вот результат – 3е место (пос-
ле ЯГМА и РГАТА). Для ко-
манды ЯрГУ это отличное до-
стижение  и удачное начало.

А вечером мы, как водится,
отправились праздновать побе-
ду, потом – на дискотеку, по-
том в гости к соседям из дру-
гих команд, уже знакомым и
еще не очень. В общем, все
шло своим чередом. Следую-
щий день обещал быть очень
сложным.

День второй
Сегодня нам предстояло

проявить себя на все 200%,
ведь второй день – самый глав-
ный, основной день фестиваля.
Уже в 9.00 команды туристи-
ческой техники отправились
смотреть этапы, а в 9.30 нача-
лись соревнования. Нашей ко-
манде очень повезло с подгруп-
пой, однако первое же состяза-
ние  - по женской игре «клас-
сик» - наши девушки уступили.
Но наши футболисты тут же
взяли реванш, не проиграв ни
одного матча – и наша «вели-
колепная шестерка» в финале.
После футбола мы в полном
составе отправились болеть за
туристическую технику. Турка
(так ее называли для краткос-
ти) – полоса длиной около 400
метров, полная препятствий:
собрать и разобрать палатку,
разжечь костер, пройти лаби-
ринт, кочки и мышеловку, одо-
леть коварную гать – совсем
непросто, особенно для деву-

шек, проходящих все наравне с
ребятами. Но команда ЯрГУ –
настоящие бойцы, а 4 - е мес-
то за «турку» - скорее хорошо,
чем плохо.

В футбольном финале нашей
команде пришлось играть с
ЯГПУ. Тут очень кстати подо-
спела группа поддержки с пла-
катами, свежими силами и
мощными, еще не сорванны-
ми голосами, и  - совсем не-
кстати – холодный осенний
дождь, мелкий, но вполне ощу-
тимый. Матч был безумно ин-
тересным и напряженным.
Игра на поле сопровождалась
своеобразным состязанием
болельщиков в кричалках и
стойкости, но даже дождь не
смог погасить боевой дух. По-
четное второе место. Игра
была достойной. Но впереди
интеллектуальная игра…

Перед разминкой мозгов нас
ожидало любимое и уже привыч-
ное испытание – 13 злобных
Оргов. На этот раз «испытуемые»
чистили друг другу зубы, точили
карандаши, выкладывали листи-
ками слова, рассказывали анек-
доты, собирали шишки, запуска-
ли бумажные самолетики и про-
чее, прочее, прочее.

И вот 21.00 – 11 столов, за
каждым по 6 человек. В сле-
дующий тур проходят 4 коман-
ды, среди которых и наша.
Теперь перед нами поле 4х4
клеточки, задача – заполнить
своим цветом как можно боль-
ше клеточек, правильно отве-
чая на вопросы. А ведь еще и
тактика нужна! В общем, 15 из

16 клеточек посинели за 15
минут. Теперь вопрос: какой же
цвет был у  команды ЯрГУ?
Конечно синий! При этом
Очень гармонично в правом
верхнем уголке смотрелся
единственный красный квад-
ратик РГАТА. За очевидностью
преимущества команды ЯрГУ
третий тур решили не прово-
дить. Это – полная, безогово-
рочная победа, а еще – неза-
бываемый адреналин от игры.

А вечером на этаже ЯрГУ и
МУБиНТа – наших соседей –
состоялась грандиозная между-
народная вечеринка. В гости
заглянул немцы, успевшие уже
по старой доброй традиции об-
меняться футболками с рыбин-
цами. Наконец-то мне удалось
немножко попрактиковаться в
английском.Все-таки, как здоро-
во, что мы, настолько разные,
так хорошо понимаем друг дру-
га. Ничего удивительного-ведь
мы дышим по жизни одним
общим студенческим воздухо-
м…А завтра-последний день.

День третий
С утра была лапта-вне обще-

го зачета.А зря, потому что на
нее явились всего две коман-
ды-ЯФ МЭСИ и ЯрГУ, причем
мы заняли второе(оно же пос-
леднее) место. А креативная
часть нашей команды занима-
лась написанием сценария на
последний зачетный конкурс
«Расскажи мне обо мне». Дру-
гая творческая часть готовила
грамоту на память той коман-
де, которая нам понравится

больше всех. Это было вне за-
чета, но уж очень хотелось
порадовать друзей и ближай-
ших соседей -команду МУ-
БиНТа.

«Расскажи мне обо мне»
прошло под девизом «вспом-
нить все и посмеяться над
всем». Здесь всех перешутила и
перепела ЯГМА. а потом было
торжественное закрытие Вто-
рого международного фестива-
ля «СТАТУС». Наша команда
получила очень теплую грамо-
ту на память от земли Гессен.
И еще 5 грамот за виды, приз
за интеллект.игру и-самое глав-
ное-кубок за 3 место в общем
зачете. Но для нас 3 место
было настоящей победой. ко-
манда ЯрГУ впервые подня-
лась на такой уровень, и под-
нялась заслуженно. Первыми
стали студенты РГАТА, а
ЯГМА сменила первое про-
шлогоднее место на второе.

Приключения наши на этом
не закончились. По дороге до-
мой у нас сломался пазик, и
идти бы рам пешочком до
Ярославля, если бы нас не по-
добрал посреди дороги полупу-
стой автобус немецких друзей.
За это мы поразвлекали их в
пути песнями под гитару изряд-
но охрипшими голосами.

Все, что было потом уже
совсем другая история. А сей-
час я с нетерпением жду осе-
ни 2005 года, чтобы ко мне
вернулся такой родной и но-
вый, МОЙ СТАТУС!

Юлия КУЛАКОВА
Информ.отряд ЯрГУ

МОЙ СТАТУС

Для первичной  организации
ЯОМОО «Союз Студентов»
нашего университета уже ста-
ло традицией проведение
спортивных соревнований
«Дни Молодёжи». Они прохо-
дят в рамках спортивного на-
правления ССт 2 раза в год
(осенью и весной),  при актив-
ной поддержке кафедры физ-
воспитания ЯрГУ . Спортив-
ный сезон 2004-2005 учебно-
го года стартовал проведением
Осенних Дней молодежи.

 В октябре на спортивной
площадке по улице Красно-
борская собрались восемь ко-
манд, представляющих разных
факультетов ЯрГУ, чтобы по-
меряться силами в увлекатель-
ных состязаниях и назвать

лучших из лучших .
Следует отметить, что среди

участников было немало но-
вичков-первокурсников, толь-
ко ещё начинающих вливать-
ся в студенческое сообщество,
но уже горящих желанием
принести победу своему фа-
культету.

Ребятам предстояло про-
явить свои навыки и умения в
мини-футболе, лапте, «Драко-
не», юмористической эстафете,
а так же в скакалке, КСУ (ком-
плексе спортивных упражне-
ний) и чеканке.

Наиболее интересной и нео-
бычной формой проведения
запомнилась юмористическая
эстафета. Здесь команда дол-
жна была показать себя еди-

ным целым, ведь именно в
юмористической эстафете она
выступала в полном составе.
Задание усложнялось тем, что
на протяжении всех конкурсов
участникам было необходимо
вместе петь весёлую песню. И
самыми дружными и сплочён-
ными оказались студенты эко-
номического факультета. Они
смогли в спортивных состяза-
ниях проявить смекалку, и на-
шли свой подход к каждому
конкурсу.

Среди участников отличи-
лись ребята и с физического
факультета. Несмотря на то,
что состав команды был дос-
таточно «молодой», это не по-
мешало им одержать победу в
лапте и футболе. И специаль-
ный приз за чеканку тоже при-
сужден студентам - физикам.

Отчаянно боролись девушки
за первое место в захватываю-
щем соревновании «Дракон»
(разновидность «вышибал»:
побеждает тот, кто быстрее
выбьет двумя мячами членов

команды соперниц). Обста-
новка обострилась, когда раз-
ница в счёте команд составля-
ла сотые доли секунды.  И са-
мыми быстрыми и ловкими
оказались представительницы
факультета ИВТ. Эта же ко-
манда одержала победу в труд-
ном испытании КСУ, которое
включало в себя  упражнения
на пресс, отжимания и присе-
дания.

Нелегко пришлось и спорт-
сменам математического фа-
культета. Лучший игрок ко-
манды получил травму, и вы-
был из  участия в соревнова-
нии. И, тем не менее, ребята
отстояли честь своего факуль-
тета и стали абсолютными по-
бедителями в общем зачёте, а
также заняли первой место в
виде «скакалка».

Соревнования завершились
торжественной линейкой. Все
победители были награждены
призами и грамотами. Третье
место  у  спортсменов факуль-
тета  ИВТ, второе - биологи-

ческий факультет и первое –
команда факультета математи-
ки с боевым названием
«Мясо».

Команды, не занявшие при-
зовые места, ничуть не рас-
строились. Ведь сколько поло-
жительных эмоций, какой за-
ряд энергии и хорошего на-
строения ребята получили от
общения друг с другом! Как
много новых друзей они на-
шли в этот день!

К сожалению, среди участ-
ников соревнований не было
спортсменов от исторического
факультета. Хочется надеять-
ся, что следующих «Днях Мо-
лодёжи» эта команда не толь-
ко примет активное участие,
но и войдет в число победите-
лей.

Ещё раз поздравляем все
команды-призёры и  выража-
ем огромную благодарность
организаторам этого праздни-
ка спорта и дружбы.

Наталья СУРГУНТ
информ. отряд ЯрГУ

«ДНИ
МОЛОДЕЖИ» 2004

ЧРЕЗВЫЧАЙНЫЙ И
ПОЛНОМОЧНЫЙ ПО-
СОЛ ЧЕШСКОЙ РЕС-
ПУБЛИКИ  в РФ г-н
Ярослав Башта посетил
16 ноября наш универ-
ситет. Его сопровождал
советник посольства Че-
хии, глава торгово-эконо-
мического отдела г-н Ка-
рел Харанза и исполни-
тельный директор Торго-
во-промышленной пала-
ты Чехии по странам
СНГ г-н Франтишек Ма-
сопуст. В ходе беседы,
которая состоялась с ру-
ководством университета,
обсуждались проблемы
высшего образования
двух стран.

КОМАНДА ЯРГУ в
составе Кирилла Борови-
кова, Ивана Симакина и
Вадима Никулина (тре-
нер С.Г. Волченков) вер-
нулась в начале декабря
из Санкт-Петербурга с
полуфинала Чемпионата
мира по программирова-
нию среди студентов.
Наши ребята, заняв 47
место (из 170), получили
диплом 3 степени. Дан-
ным дипломом награж-
дались команды, решив-
шие половину конкурс-
ных задач. Таким обра-
зом, команда ЯрГУ авто-
матически стала участни-
ком полуфинала Чемпи-
оната мира будущего
года.

ОТЧЕТНО-ВЫБОР-
НАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
работников университета
состоялась 8 декабря.
Повестка дня включала
вопросы отчета профко-
ма и ревизионной комис-
сии, а также выборы но-
вого состава профкома и
его председателя. Боль-
шинством голосов пред-
седателем профкома на
новый срок переизбран
Н.А. Рудь.

СТУДЕНТЫ-ИСТО-
РИКИ ЯРГУ отмечены
за успехи в изучении кра-
еведения. Обладателями
премии имени Иллариона
Тихомирова, ярославско-
го краеведа и реставрато-
ра, стали 2 студента ис-
торического факультета
ЯрГУ. Мэр Ярославля
Виктор Волончунас вру-
чил денежные премии
Александру Фомичеву (5
курс) и Марии Ахтямо-
вой (5 курс). Юлия Об-
разцова (4 курс) и Мария
Гобжелян (3 курс) полу-
чили поощрительные на-
грады. Церемония че-
ствования лауреатов со-
стоялась 9 декабря в Ак-
товом зале мэрии Ярос-
лавля.

ШКОЛА ЮНОГО
ПСИХОЛОГА открылась
на психологическом фа-
культете Ее слушателями
стали старшеклассники
не только ярославских
школ, но и ребята из дру-
гих городов области. Ра-
бота с учащимися прово-
дится в нескольких на-
правлениях: культура
эмоций и чувств, культу-
ра мышления с основами
логики, культуры обще-
ния, культура самопозна-
ния и воли. Занятия про-
ходят в разнообразной
форме: лекции, ролевые и
деловые игры, видеотре-
нинги, психологические
практикумы. В процессе
обучения слушатели
школы будут  отрабаты-
вать навыки эксперимен-
тально-психологических
исследований, проводить
тестирование, делать пси-
хологический анализ ли-
тературных произведений,
писать психологические
эссе. Курс обучения рас-
считан на пять месяцев.
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Елена Бабченкова,
выпускница гимназии №2,
исторический факультет

В гимназии Лена училась в
гуманитарном классе с углуб-
ленным изучением истории.
Основное место в расписании
занимала литература, языки и,
естественно, история, которой
она увлекается с 5 класса.
Своей любви к этому предмету
Лена обязана своей учительни-
це Лидии Александровне Уша-
товой. Лена – девушка хруп-
кая, нежная и романтичная, но
как историка ее привлекают
совсем немирные времена в
нашей истории – период Сму-
ты, Отечественная война 1812
года, Великая Отечественная
война. Лена знает, чего хочет
и умеет принимать решения.
Этим летом она выдержала
конкурс на исторический фа-
культет сразу двух ярославских
вузов, но предпочтение  отда-
ла ЯрГУ и совсем об этом не
жалеет.  «Как только я вошла
в университет, - говорит Лена,
я поняла, здесь мне хорошо и
уютно, что именно здесь я и
хочу учиться». Но не только
приятная факультетская ат-
мосфера, но и  желание полу-
чить фундаментальное, класси-
ческое историческое образова-
ние сыграло свою роль. Пос-
леднее особенно важно для
Лены, ведь уже сегодня она
мечтает о научной карьере.

Знакомство

ЛИЦА ПЕРВОГО
КУРСА

Артем Кашапов,
выпускник Провинциального
колледжа, психологический фа-
культет

Артем из числа тех абитури-
ентов, которые не раздумыва-
ли в какой  вуз поступать. Что
такое ЯрГУ, чему и как здесь
учат, он знает из первых уст:
родители Артема работают в
университете. Хотя сам выпус-
кник экономического  класса,
но поступать решил на психо-
логический факультет. Выбор
свой объясняет тем, что ему
интересны люди, интересны
их поступки, поведение. Артем
хочет научиться видеть и пони-
мать скрытые от глаз механиз-
мы поступков самых разных
людей. Став студентом перво-
го курса, он уже думает о бу-
дущем. Возможно, что в уни-
верситетских стенах он прове-
дет больше 5 лет. Закончив
психфак, он думает продол-
жить обучение на экономичес-
ком факультете, по специаль-
ности «Менеджмент». Проти-
воречия он здесь не видит –
лучший менеджер, по его мне-
нию, тот руководитель, кото-
рый знает психологию и учи-
тывает личностные особенно-
сти своих подчиненных.

Артем считает себя челове-
ком общительным, он не бо-
ится оказаться в компании ма-
лознакомых людей, но, как он
сам признается, не всегда для
новых знакомых он понятен и
открыт. Но по его твердому
убеждению, человек должен
придерживаться своей линии,
идти по жизни своей дорогой,
не подстраиваясь под окружа-
ющих. Главное, по мнению,
Артема, быть самим собой.

Ценит в людях искренность,
любит, когда говорят правду,
но так, чтобы не унизить и не
оскорбить, с такими людьми
ему проще общаться.

Даже всерьез взявшись за
учебу, Артем не собирается от-
казываться от своих увлечений
– фотографии и водного туриз-

ма. В его активе уже 11 походов
по самым разным рекам. В этом
году, сдав вступительные экза-
мены, он расслаблялся в путе-
шествии по живописным местам
Тверской и Новгородской обла-
стей – вместе с родителями и
друзьями побывал на реках Бе-
резайка, Мста и озере Пирос.

Екатерина Глебова,
выпускница гимназии №1,
юридический факультет

Студенткой одного из самых
престижных и желанных факуль-
тетов ЯрГУ Катя, стала, по ее
словам, без особых проблем.
«Трудно было не поступать, труд-
но было готовиться», - признает-
ся она. В последний школьный
год приходилось много занимать-
ся, ради поставленной перед со-
бой цели она отказывалась и от
отдыха, и от развлечений. Вступи-
тельная кампания для Кати была
легче и короче, чем для многих ее
собратьев: экзамен по праву она
не сдавала, «отлично» получила
«автоматом», как победитель об-
ластной олимпиады по праву. Уже
сейчас она знает, в какой области
юриспруденции будет специали-
зироваться. Ее выбор пал на уго-
ловное право, которое, по ее сло-
вам «более четкое, конкретное,
захватывающее». Первые месяцы
в университете девушка с головой
ушла в учебу, даже до книг руки
не доходят. Но, несмотря на за-
нятость, Катя не оставляет заня-
тия музыкой. Она скрипачка, не-
сколько лет училась в музыкаль-
ной школе, но бросила ее «по мо-
лодости и глупости» как сама
признается. И вот теперь, по-
взрослев и поумнев, вновь взялась
за смычок. «Занимаюсь для души,
не для диплома»,- говорит она.

О будущем пока не задумыва-
ется, но в одном убеждена твер-
до: жить и работать будет в Рос-
сии, «за границу ехать не хочу,- го-
ворит Катя, - я русская душою».

Дмитрий Седов,
выпускник гимназии №2,
физический факультет

Причин стать студентом физфа-
ка у Димы было две: первая и глав-
ная – любовь к точным наукам, и
также то, что на третьем курсе физ-
фака ЯрГУ учится его двоюродная
сестра. К учебе Дима относится се-
рьезно, не скрывает, что проблемы
есть. Сейчас главное – хорошо
сдать матанализ. Хотя у В. Ф. Чап-
лыгина Дима занимался на факуль-
тативе, но сейчас дело другое, к сту-
денту требования выше. Но Дима
человек упорный и трудностей не
боится. Еще в школе он работал на
стройке подсобным рабочим. Учеб-
ные проблемы волнуют не только
Диму. Сейчас в семье Седовых – он
не единственный студент. Его ро-
дители тоже получают высшее об-
разование – они учатся в Между-
народном институте управления.
Дима родителям помогает: ищет ма-
териалы для курсовых, печатает
тексты.

 А вообще-то, Дима человек
разносторонний – играет в во-
лейбол, любит кино, отдавая
предпочтение комедиям и «ду-
шевным» фильмам, не прочь про-
вести время с друзьями, в отно-
шениях с которыми ценит вер-
ность и доверие.

Сергей Боровской,
выпускник школы №52,
физический факультет

Выбор физфака для
Сергея — продолжение се-
мейных традиций. Хотя его
отец военный и семья жила
в самых разных местах,
выйдя в отставку и приехав
в Ярославль, родители ус-
троились на работу в сфе-
ру телекоммуникаций и
связи.  В своей дальнейшей
жизни Сергей планирует
заниматься бизнесом в об-
ласти новых информаци-
онных технологий.  Учеба,
конечно, главное, но и от
общения с друзьями, од-
нокурсниками отказывать-
ся не стоит, считает он.
Сергей готов участвовать в
общественной жизни вуза,
играть в КВНах, выступать
на студенческих фестива-
лях.

«Здравствуй, племя молодое, незнакомое» - говорим мы каждый год, когда в стенах ЯрГУ по-
являются первокурсники. Кто они, почему решили поступать в наш университет? О чем мечта-
ют, как проводят свободное время?  Наш корреспондент побеседовал с несколькими первокурсни-
ками, и вот что из этого получилось.
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Максим Попов,
выпускник средней школы №9
г. Буй, Костромская область,
факультет информатики и
вычислительной техники

Максим не скрывает, что
оказался в ЯрГУ благодаря
своим родителям. Сам он ви-
дел себя военным и, успешно
сдав экзамены, был принят в
Ярославское военное финан-
совое училище. Желание
Максима делать военную ка-
рьеру не нашло поддержки у
родителей и прислушавшись к
их доводам, он решил посту-
пать в ЯрГУ. Второй круг всту-
пительных экзаменов не был
легким. Но помогла интенсив-
ная предвузовская  подготов-
ка: полтора года занятий ма-
тематикой даром не прошли.
Максим - человек разносто-
ронних интересов – увлекает-
ся спортом: бокс, тяжелая ат-
летика, боевые искусства. А
еще играет на гитаре, пишет
стихи и песни. В Ярославле у
Максима уже есть любимые
места: его можно встретить на
набережной Которосли, у
фонтанов на Стрелке, здесь
он бывает со школьными
друзьями, которые тоже учат-
ся в Ярославле.

Евгения Пенькова,
выпускница средней школы
№4 г. Мирный  Архангельской
области, студентка биологи-
ческого факультета

«Я боялась поступать в
ЯрГУ,- вспоминает Женя.
Один  мой друг убедил меня,
что в таком престижном  вузе
учатся или блатные, или
очень-очень умные ребята.
Перед вступительными экзаме-
нами я  сильно волновалась,
даже были мысли  все бросить

и уехать домой, но потом со-
бралась с духом и решила по-
пробовать свои силы. Оказа-
лось, что все совсем не так
страшно, как я ожидала, экза-
мены сдала без проблем». Вы-
бор биофака для Жени не был
случайным: «меня с детства
интересовали явления, проис-
ходящие в природе, а моя
школьная учительница разви-
ла эту мою любовь к биологии.
Я знаю, что это - мое призва-
ние». Наверное, поэтому воз-

можные проблемы с трудоуст-
ройством после окончания вуза
Женю не пугают: она уверена,
что сможет найти применение
своим знаниям, ведь, как она
говорит, XXI  век – это век
биологии, считает она.

У Жени сейчас, наверное,
гораздо больше проблем, чем у
ее однокурсников-ярославцев.
Новая  жизнь в новом городе,
без родительской опеки, ко-
нечно, ей нравится: « ощуща-
ешь себя самостоятельным че-
ловеком, полноценной лично-
стью, которая должна все ре-
шать сама». Но свобода и са-
мостоятельность имеет и обо-
ротную сторону: приходится
заниматься  массой бытовых
проблем, о которых раньше
она не имела представления,
да и ответы на самые трудные
вопросы нужно искать самой,
не надеясь  на чью-то помощь.
Но трудностей Женя не боит-
ся: она  человек дисциплини-
рованный, выросла в семье во-
енных и смотрит на жизнь ра-
зумно и трезво. И в людях, и в
искусстве она ищет настоящее.

В отличие от многих своих ро-
весников, Женя обладает взыс-
кательным вкусом: «я не люб-
лю бульварную литературу, не
читаю женских романов и де-
тективов, интересная книга для
меня – это Сергей Довлатов или
Михаил Веллер, в музыке тер-
петь не могу попсу: обожаю оте-
чественную рок-классику, люб-
лю «ДДТ», из молодых – груп-
пы «Пилот» и «Наив».

Ксения Суроегина,
выпускница Провинци-
ального колледжа, сту-
дентка факультета ин-
форматики и вычисли-
тельной техники

Сначала Ксения решила
попробовать свои силы,
выбрав для поступления
экономический факультет
ЯрГУ: в колледже училась
в классе с углубленным
изучением экономических
дисциплин, да и многие
одноклассники отнесли
документы именно на
экономфак. Но после се-
рьезных размышлений ре-
шила прислушаться к со-
вету  своей учительницы
математики и поступать на
факультет ИВТ. Сейчас
Ксюша учится на  специ-
альности «информатика в
экономике», совместив,
таким образом, и свой ин-
терес к экономике, и лю-
бовь к точным наукам.
Ксения - девушка риско-
вая, ей нравится все нео-
бычное и экстремальное.
Ходит с друзьями в вод-
ные походы, сплавляется
на каяках. Недавно увлек-
лась альпинизмом, гото-
вится к будущим восхож-
дениям, отрабатывая на-
выки скалолазания в сте-
нах недостроенной гости-
нице «Чайка», что на берегу
Которосли.  В экстремальных
ситуациях не обойтись без
поддержки товарищей и Ксе-
ния очень ценит дружбу, хо-
чет, чтобы рядом с ней были

люди, которые имеют цель в
жизни, обладают богатым
внутренним миром. Студен-
ческие годы для Ксении – это
не только учеба. Она активна
и  готова помогать в органи-
зации различных мероприя-

тий, участвовать в обще-
ственной жизни, не прочь
попробовать себя в роли сце-
нариста. «Иногда мне прихо-
дят в голову неплохие идеи»,
- говорит она.

Вера ВЛАСОВА

Екатерина Козакова,
выпускница школы №59,
студентка факультета соци-
ально-политических наук

«Я хотела поступать только
в Демидовский и никуда боль-
ше, - признается Катя, пото-
му, что я твердо уверена - это
один из ведущих вузов стра-
ны». Катя – будущий полито-
лог, выбрала эту специаль-
ность, не только из интереса
к политике, но и потому, что
считает, что это профессия
будущего. «Через 5 лет наши
выпускники будут нарасхват»,
- уверена Катя. Она – девуш-
ка, уверенная в своих силах и
способностях,  и, получив дип-
лом,  видит себя в мечтах  в
аппарате Администрации Пре-
зидента РФ. Это, правда, пока
в далеком будущем, но первый
шаг она уже успешно сделала.
«Поступать в университет было
сложно, конкурс высокий – 6
человек на место, - вспомина-
ет Катя, -  меня это сначала
напугало». Сейчас очень рада,
что все преодолела и вступи-
тельные экзамены уже позади
– учиться интересно и группа
собралась замечательная.
«Среди нас и ярославские ре-
бята, и из других городов, но

общаемся  мы все вместе»,-
рассказывает Катя. Проблем в
общении с новыми товарища-
ми она не испытывает, нахо-
дить  общий язык с самыми
разными людьми  помогают и
ее  разносторонние интересы.

Катя – человек одаренный:

играет на фортепиано (учи-
лась в музыкальном классе),
танцует (уже 2 года занима-
ется в Академии свободно-
го танца), рисует, пишет сти-
хи, хочет, чтобы все ее та-
ланты пригодились  и в уни-
верситетской жизни.

Алена Гурина,
выпускница школы № 37,
студентка экономического факультета.

Поступить в ЯрГУ Алена решила по
двум причинам. Во-первых, она не хотела
уезжать из родного города и разлучаться
с родителями, а, во-вторых, из огромного
числа ярославских вузов только в ЯрГУ,
по ее мнению,   можно получить действи-
тельно хорошее образование. Поступать
было страшно, хотя готовилась к поступ-
лению Алена целый год: занималась на
университетских курсах и с индивидуаль-
но с преподавателями. Школу она закон-
чила с золотой медалью, поэтому, сдав
первый экзамен на отлично, Алена стала
студенткой! В ее родной школе почти не
было внеклассных мероприятий, поэтому
активная студенческая жизнь в универси-
тете стала для нее настоящим открыти-
ем. Алена сама признается, что студентка

она крайне ответственная и много време-
ни проводит в библиотеке, времени хва-
тает и на общение с университетскими
друзьями, и на «светскую жизнь». А еще
Алена настоящий полиглот: она говорит
по-французски и по-английски (в знании
этих языков она постоянно практикует-
ся), а в будущем хочет выучить испанс-
кий или итальянский.  Алена очень чес-
тный, открытый и искренний человек.
Она уверена, что даже самые неприятные
вещи человеку следует говорить в лицо, и
никогда не обсуждает людей за глаза.
Когда у нее плохое настроение, она от-
правляется в кино, потому что считает,
что хорошая комедия прекрасно снимает
стресс. Алена уже сейчас знает, чем бу-
дет заниматься после окончания универ-
ситета. Она планирует открыть свою
аудиторскую фирму и стать настоящей
бизнес-леди!
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Награда

Так среди специалистов по
античной истории шутливо
называется ежегодная премия,
которая учреждена Российской
ассоциацией антиковедов за
лучшую монографию года. На-
града (ее денежный эквива-
лент  равен 1 тысяче долларов)
присуждается только второй
раз и в этом году ее удостои-
лась Вера Викторовна Демен-
тьева, профессор истфака
ЯрГУ им. Демидова. Наш кор-
респондент попросил ее расска-
зать о своей работе, которая
удостоилась высокой награды.

- Вера Викторовна, почему
эта премия имеет такое стран-
ное название "алюминиевая
кружка"?

- Ассоциация антиковедов,
объединяющая в своих рядах
специалистов по античной ис-
тории, классической филоло-
гии, римскому праву - органи-
зация общественная. Есте-
ственно, средств для матери-
ального поощрения ученых, у
нее нет. Так что учрежденная
в прошлом году премия -
спонсорская. Ее выплачивает
один из российских олигархов,
имеющий "алюминиевый" биз-
нес. Отсюда и появилось такое
шутливое название.

- Расскажите о монографии,
которая была так высоко оце-
нена научным сообществом ?

- Это работа "Децемвират в

римской государственно-пра-
вовой системе середины V в. до
н.э.", вышедшая в московском
издательстве "Информедиа
Паблишерз". Она посвящена
особой структуре высшей ис-

п о л -
н и т е л ь -
ной власти ран-
ней Римской Респуб-
лики - магистратуры децем-
виратов. Особенно приятно,

ПРОФЕССОР
ДЕМЕНТЬЕВА ПОЛУЧИЛА
«АЛЮМИНИЕВУЮ КРУЖКУ»

что на конкурс мою книгу
выдвинули коллеги - редкол-
легия журнала "Вестник
древней истории", я же об
этом узнала, только получив
приглашение на церемонию
награждения.

- Работа над монографи-
ей дело затратное - и в ма-
териальном смысле, и в
смысле времени. Как уда-
лось справиться с этими
проблемами ?

- Если бы не грант немец-
кой службы академического
обмена, то вряд ли эта рабо-
та была бы написана. Благо-
даря этой финансовой под-
держке у меня была возмож-
ность работать в европейских
библиотеках, научных цент-
рах, например, в европейской
комиссии по древней истории.
Я работала в Геттингене, Гам-
бурге, Мюнхене. Кроме того,

у меня было два гран-
та Министер-

ства об-
р а з о в а -
ния.

- И в
заключе-

ние беседы
традицион-

ный вопрос:
какие планы ?

- Я автор
уже 5 книг, сей-

час обдумываю
план 6-й, которая

будет посвящена
римской магистра-

туре квестора, но
вплотную работой

займусь летом - во
время каникул.

Беседовала
Ольга КОРОП

Нет, я не логик,
я другой…

"Я не логик, - поправляет
нас Сан Саныч,- в ответ на
просьбу назвать качества необ-
ходимые для человека, решив-
шего профессионально зани-
маться логикой, я - преподава-
тель логики. Это большая раз-
ница. Но могу сказать, что че-
ловек может успешно зани-
маться логикой при условии,
что она его не раздражает.
Просто это один из возмож-
ных взглядов на мир и он его
принимает. Но это дано дале-
ко не каждому. Вспоминаю
такой случай. Лекция по фило-
софии на юридическом фа-
культете. Студенты, которые
изучают логику,  знакомые уже
с теорией определений и тре-
бованиями логики к опреде-
ленности мышления, довели
преподавателя буквально до
белого каления. Устав от скуч-
ного, наукообразного матери-
ала, обилия терминов,  логи-
ческих нестыковок, они заб-
росали его вопросами: "А что
это?"  "Как это понимать?",
"Из чего это следует?". В кон-
це-концов, добились, что пре-
подаватель в сердцах зая-
вил: "Отстаньте от меня со
своей логикой! Аристотель ее
придумал для того, чтобы че-
ловек разучился мыслить!". С
таким отношением к логике,
считает Сан Саныч, професси-
оналом стать невозможно. По
его признанию, одна из при-
чин, почему он с удовольстви-

ем преподает на юридическом
факультете, состоит в том, что
именно юристы как никто
другой понимают важность
изучения логики. Ведь если
обвинительное заключение
будет написано с нарушением
правил логики, этим непремен-
но воспользуется адвокат, ко-
торый не оставит камня на
камне на таком документе. Так
что, если кто-то думает, что
логика - это что-то очень ака-
демичное, далекое от жизни,
он ошибается.  "В курсе логи-
ки, - говорит Сан Саныч, - я
особенно люблю темы "Опре-
деление понятий" или "Интег-
ральная тема по доказатель-
ствам" именно потому, что они
непосредственно связаны с
практикой, с реальностью, с
жизнью. Наши занятия по
этим темам нередко проходят
в форме ток-шоу: выбираем
"горячую" проблему, что на
слуху, например, "Эвтаназия"
или "Смертная казнь"  и спо-
рим, ломаем голову, строим
системы доказательств. На мой
взгляд, именно такая система
обучения дает наилучший эф-
фект".

По завету Кеннеди
Александр Смирнов стал

студентом  ЯрГУ в 1970 году.
На кадрах старой кинохрони-
ки, посвященной воссозданию
в Ярославле университета, его
можно увидеть среди таких
юных студентов, внимательно
слушающих речь ректора Сре-

тенского. Сегодня доцент
Смирнов первым встречает
новых абитуриентов универси-
тета - он член приемной ко-
миссии психологического фа-
культета. К этой своей дея-
тельности он подходит весьма
серьезно. "От нашей работы,
работы членов приемной ко-
миссии зависит будущее,- гово-
рит Сан Саныч. - А вообще
это очень интересно - об-
щаться с абитуриентами. При-
ходят ребята, мечтающие стать
психологами, и ты словно ви-
дишь их в стадии куколок, ко-
торые потом превратятся в ба-
бочек: профессионалов, класс-
ных специалистов". Сегодня
одна из лучших психологичес-
ких школ страны ищет своих
будущих студентов.  Сюда,
считают на факультете,  дол-
жны приходить люди не слу-
чайные, должен быть каче-
ственный отбор, а для этого
необходима продуманная про-
грамма, в реализации которой
будут принимать участие и
преподаватели, и студенты
психфака. Например, совсем
недавно открылась на факуль-
тете "Школа юного психолога",
в организации которой уча-
ствовал и доцент Смирнов.

Оглядываясь на годы, от-
данные университету, Сан Са-
ныч вспоминает: "Времена
бывали разные. Когда-то мне
очень нравилось работать со
студентами-психологами, они
были моими любимцами наря-
ду с историками. Потом на

длительное время пальма пер-
венства перешла к юридичес-
кому факультету. Сейчас мне
вновь интересен психологичес-
кий факультет и его студенты.
Пришли ребята, которым все
интересно, они хотят и учить-
ся, и жить настоящей студен-
ческой жизнью.  Став курато-
ром первого курса, чтобы по-
ближе узнать ребят, их жела-
ния и возможности, я подго-
товил небольшую  анкету, ко-
торую попросил их заполнить.
Мне важно было понять, как
человек видит себя на факуль-
тете, в своей группе. Что он
хочет и может делать.  Психо-
логи знают, что существует те-
ория трудовых инвестиций. Ее
суть проста: каждая деятель-
ность человеку будет нравить-
ся настолько, насколько он
вкладывает себя в эту деятель-
ность. Поэтому неслучайно во

время одной из встреч с пер-
вокурсниками я перефразиро-
вал слова Джона Кеннеди: "Не
спрашивай, что факультет мо-
жет сделать для тебя, спроси,
что ты можешь сделать для
факультета". И признаюсь, от-
веты меня очень порадовали:
"Могу петь",  "Могу оформ-
лять", "Могу танцевать". Так
что в будущем мы можем осу-
ществить вместе массу проек-
тов, а замыслов уже немало.
Например, давно пора писать
историю психологического фа-
культета, есть идея подгото-
вить компакт-диск с фотогра-
фиями, пожеланиями, воспо-
минаниями, который будет
вручаться нашим выпускни-
кам. На мой взгляд, важно,
чтобы, уходя из университетс-
ких стен, они уносили частич-
ку alma mater, чтобы у них ос-
тавалась материальная память
и, уехав в Америку или на Даль-
ний Восток, они помнили, от-
куда они".

Оптимистическая гипотеза
в действии

Студенты Сан Саныча лю-
бят, это видит каждый, хотя бы
раз посетивший его занятие.
Почему? Ответ очевиден: сво-
бодное владение материалом,
прекрасная его подача, плюс
доброжелательность, уважи-
тельное отношение к студенту,
готовность помочь, разъяснить,
ответить на любой вопрос.

Про таких как Сан Саныч
говорят "светлый человек". Сам
же он считает, что, несмотря на
психологическое образование,
слабо  разбирается в людях. "Я
не объективен, - признается
доцент Смирнов,- к людям я
подхожу с оптимистической ги-
потезой. Для  меня каждый
человек априори порядочен,
добр, справедлив. Чтобы я стал
относиться к  человеку плохо,
ему надо очень сильно поста-
раться. Вообще, с очень немно-
гими людьми у меня сложные
отношения. Общаясь с окружа-
ющими, я придерживаюсь од-
ной нехитрой заповеди Хрис-
товой: " Поступай с другими так,
как хочешь, чтобы поступали с
тобой". Но студенты знают, что
человек мягкий и покладистый
в жизни, на экзаменах Сан Са-
ныч требователен и принципи-
ален. "Однажды мне предло-
жили читать курс логики на од-
ном из факультетов,- расска-
зывает Сан Саныч. Я предуп-
редил декана сразу: подумайте
хорошо, ведь я оценки привык
ставить за знания, вполне могу
испортить вам картину успева-
емости. В результате факультет
решил обойтись своими сила-
ми".  Доцент Смирнов не скры-
вает, что лежит в основе его

Логика - наука специфическая.  Человек, посвятивший ей жизнь, на наш взгляд, человек незауряд-
ный.  Сан Саныч Смирнов, который уже почти тридцать лет преподает эту науку на различных
факультетах ЯрГУ, из их числа. "У меня с логикой сразу же возникла взаимная симпатия",- вспо-
минает он. А способствовал зарождению и развитию этого чувства Николай Павлович Ерастов, пре-
подаватель психологического факультета, зав. кафедрой. Именно он убедил студента Смирнова, что
логика - это его призвание и почти заставил после окончания остаться в университете. Педагог от
Бога, Сан Саныч знает, как велика роль наставника в судьбе ученика. Если твой преподаватель -
яркая личность, которая привлекает внимание, умеет интересно подать предмет - замечательно,
но этого  мало. Преподаватель должен быть  еще и хорошим педагогом. Тем, кто  может раскрыть
потенциал ученика,  вытащить на свет Божий таланты, способности, о которых, никто, может
быть, и не догадывается.  Увлекая тебя, он способствует твоим первым успехам,  а они дают но-
вый толчок, будят мотивацию, которая рождает активность - так начинается процесс формиро-
вания профессионала. Этой схеме Сан Саныч следует и в отношениях со своими учениками.

Сегодня доцент Смирнов преподает на психологическом и юридическом факультетах ЯрГУ,
читает курсы "Логика" и "Юридическая психология", а также ведет спецкурсы на кафедре пе-
дагогической психологии.

УЧИТЕЛЬ ЛОГИКИ

принципиальности. "Научить
логике - это не единственная
моя цель, - говорит Сан Са-
ныч.- Не менее важно для
меня сформировать  у студен-
тов адекватное представление о
собственных способностях и
возможностях. Очень важно
воспитать у ребят навыки само-
оценки и прогнозирования ус-
пешности деятельности, без
этого невозможно сегодня до-
биться успеха, сделать карьеру".

Ничто человеческое …
Козьма Прудков говорил:

"Каждый специалист подобен
флюсу: полнота его односто-
ронняя". Этот афоризм к Сан
Санычу имеет слабое отноше-
ние. И хотя большинство его
увлечений связано с логикой,
но он ценит и простые радос-
ти жизни. "Я человек "лес-
ной",- признается Сан Саныч.-
Очень люблю отдых за горо-
дом, рыбалку, походы за гриба-
ми-ягодами. Все, кроме охоты.
В детстве настрелялся из рого-
так, хватило на всю жизнь. Вот
уже четыре года дружной ком-
панией летом,   на несколько
дней выбираемся на Улейму.
Отдыхаем от города, от повсед-
невных дел, суеты. Люди в на-
шей компании подобрались
умные, тактичные, неленивые,
с ними приятно вместе провес-
ти время. А природа дает нео-
быкновенное расслабление".

Еще одним своим хобби Сан
Саныч называет чтение. "Но
любимого писателя и литера-
турного жанра, - признается
он, - у меня нет".  И вспоми-
нает притчу о королеве, кото-
рую спросили, какие книги она
любит читать. Королевский от-
вет был краток: "Хорошие - по
нескольку раз, а плохие совсем
не читаю". И с этим наш герой
абсолютно согласен.

В завершении беседы, мы
спросили Сан Саныча, как
ему, знатоку логики,  живется
в нашем совершенно нелогич-
ном мире. Оказалось, что
особой проблемы в этом нет.
"Я давно переболел "логичес-
кой и психологической инток-
сикацией",- говорит Сан Са-
ныч. Так бывает, когда, изучая
какую-либо науку, человек все
свои знания начинает приме-
нять на практике. Оценке и
скрупулезному рассмотрению
подвергается жесты, речь, по-
ступки, фразы окружающих.
И жить становится невозмож-
но. Это болезнь роста, кото-
рая проходит со временем.
Главное, обращать внимание
только на то, что принципи-
ально важно. Кажется, я это
умею".

Анна КОРОЛЕВА
Вера ВЛАСОВА
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Знай наших!

Как можно совместить в
одно - любовь к лошадям и
желание помогать больным
детям? Ответ на этот вопрос
нашла студентка ЯрГУ им. П.
Г. Демидова Елена Головина. На
продолжение собственной науч-
но-исследовательской работы с
области ипотерапии она полу-
чила престижную научную
стипендию Бориса Раушенба-
ха, и теперь обдумывает, как
потратить стипендиальный
фонд с максимальной пользой
для тех, кто так нуждается в
помощи ипотерапевтов.

Терапия души
С такими внешними данны-

ми как у Лены Головиной нуж-
но учиться в Париже в школе
моделей и работать в крупней-
ших европейских модельных
агентствах. Стройная и изящ-
ная, с огромными карими гла-
зами, она классически красива
той неброской красотой сред-
ней полосы России, что пле-
няет сердца иностранцев.

Но Лена, кажется, об этом
даже и не подозревает, и меч-
тает совсем о другом. Сейчас
она заканчивает факультет со-
циально-политических наук
ЯрГУ им. П. Г. Демидова, ее
будущая специальность – со-
циальная работа. Причину вы-
бора такой, казалось бы, не-

престижной профессии она
объясняет просто: «душа к
этому лежала…». Ее не пугает,
что оплачивается труд соци-
альных работников в нашей
стране более чем скромно,
ведь главное  в жизни - зани-
маться тем делом, которое счи-
таешь действительно своим.

И помимо учебы и работы в
издательском отделе городско-
го научно-исследовательского
центра социальной политики
такое дело у Лены действитель-
но есть. С первого курса уче-
бы в университете она занима-
ется исследованием одного из
самых нестандартных спосо-
бов излечения самых тяжелых
болезней – ипотерапии.

- Я не знаю, откуда у меня
эта страсть к лошадям, - гово-
рит Лена. – Сколько себя по-
мню, столько и люблю. Первый
раз села на лошадь еще в дет-
стве. Отец работал в Приаргун-
ском погранотряде, и там, на
границе меня впервые посадили
на лошадь. В десятом классе
поехала в лагерь: там тоже были
лошади, а потом пришла на
конно-каретный двор, да так
там и осталась. Лошади мне
помогли стать немного другим
человеком, и это не преувеличе-
ние. Ребенком я была замкну-
тым, необщительным, стесни-
тельным, а стала заниматься с
лошадьми, общаться с ребята-

ми, которым любили лошадей
также как и я, ездить в лагеря,
участвовать в соревнованиях, и
все изменилось. Мне кажется,
что лошадь может научить че-
ловека ни много, ни мало –
ЖИЗНИ. Общение с лошадью
– это, прежде всего, умение
проявлять ответственность и
заботу. Рядом с лошадьми чело-
век становится более отзывчи-
вым и чутким. А дать лошадь
человеку тоже может немало:
спокойствие и гармонию. У
каждого из нас в жизни есть
стрессы и потрясения, а прихо-
дишь на конюшню, заглянешь
в глаза родному существу, и ста-
новится легче. Интерес к кон-
ному спорту сегодня растет.
Мне кажется, это связано с тем,
что люди у нас уже все, что
можно попробовали, и хотят
быть ближе к природе, хотят
быть естественными и счастли-
выми простыми человеческими
радостями.

От болезни –
верхом на лошади

В этом году любовь Лены к
лошадям получила и финансо-
вое подкрепление. Стипендия
Раушенбаха – это награда за
незаурядные научные способ-
ности талантливым студентам,
которые  добились существен-
ных результатов в нестандарт-
ном применении знаний, под-

ходов и методов естественных
и точных наук в философии,
психологии, социологии и т. п.
В научном мире эта стипендия
считается очень престижной, и
в этом году кроме ярославской
студентки во всей России ее по-
лучили еще только шесть чело-
век.

 - Если честно, то я пока не
знаю, то на что конкретно по-
тратить стипендиальные день-
ги – 1.700 долларов, - говорит
Лена. - Я продолжу исследова-
ния в этом направлении, по-
пробую съездить в другие горо-
да и посмотреть, как там рабо-
тают центры ипотерапии. В
Ярославле пока случаи, когда
детей пытаются лечить с помо-
щью лошади, единичны, хотя и
дают прекрасные результаты. А
дело все в том, что финансовых
средств на оплату труда ипоте-
рапевтов, содержание лошадей
и многое другое просто-напро-
сто нет. В той же конно-
спортивной школе люди рабо-
тают на голом энтузиазме.

Ипотерапия – это верховая
езда на лошади, используемая

«Я танцевать хочу, я танце-
вать могу до самого утра», -
пела Элиза Дулиттл в знаме-
нитом киномюзикле «Моя пре-
красная леди». Так же про себя
может сказать и студентка
психологического факультета
ЯрГУ Маша Баженова, облада-
тельница титула «Мисс сту-
денческая жемчужина» -2004.

С танцем по жизни
«Я танцую, сколько себя по-

мню,- говорит Маша.- Когда
мне было 4 года, мама отвела
меня в Дом культуры г. Никель,
где мы тогда жили.  С этого
момента мое детство было за-
полнено творчеством: вокал,
хор, но больше всего я уже тог-
да любила танцевать». Занятия
танцами Маша не бросила
даже когда семья переехала в
Ярославль, к новому месту
службы отца. Здесь, занимаясь
в  клубе «Весна», она пришла к
главному своему  успеху : вмес-
те с партнером Маша стала
призером Чемпионата Германии
по бальным танцам среди юни-
оров. Ярославские танцоры
тогда обошли всех. Наградой им
стал приз, оценить ценность
которого сможет, наверное,
только профессионал: победи-
тели получили сертификат на
покупку специальной обуви для
танцоров, которая так ценится
у бальников.

Вскоре после победы в Гер-
мании Маша пережила одно из

первых разочарований  в сво-
ей жизни. Ее партнер решил
прекратить занятия и  ушел из
танцев. Бальные танцы –
спорт парный. На упорные

тренировки уходят годы, а ког-
да приобретается опыт и мас-
терство, нередко один из
партнеров оставляет спорт.
Подобрать замену, которая бы

подходила по уровню подго-
товки, классу, опыту практи-
чески невозможно. Таким об-
разом, приходиться и второму
танцору заканчивать свою ка-
рьеру.

Полгода Маша не танцевала
и уже совсем отчаялась вер-
нуться в репетиционный зал,
как все изменил телефонный
звонок из Белоруссии. Звони-
ли давние знакомые семьи, ко-
торые когда-то тоже жили в
Никеле. С их сыном Маша на-
чинала заниматься танцами. И
вот, несколько лет спустя,  ока-
залось, что мальчик находится
в таком же положении, что и
Маша: он остался без пары, а
в Минске, ему, пятикратному
чемпиону Белоруссии, найти
партнершу было невозможно.
Этот звонок перевернул жизнь.
Приглашение приехать в
Минск, чтобы выступать за
сборную команду Белоруссии
было заманчивым и лестным,
но это означало жизнь вдали от
дома и родных. Первый раз в
жизни Маше пришлось прини-
мать такое серьезное решение.
Родители предоставили право
выбора ей. «Это твоя жизнь,-
сказали они, -  решай сама»,-
вспоминает Маша.- Я долго
колебалась: мне, человеку до-
машнему, который никогда не
жил без папы и мамы, решить-
ся на отъезд было непросто».
И все же желание танцевать
победило. В Минске  меня взя-
ли под свою опеку родители
партнера, я жила в их семье, и
бытовых проблем не испытыва-
ла, а вот с танцами все сложи-
лось не совсем удачно. Уже
после первых тренировок
Маша поняла, что с новым
партнером ей будет очень труд-
но найти общий язык. «Я че-
ловек импульсивный, вспыль-

чивый, остро реагирую на не-
справедливость. У нас начались
конфликты. Очень скоро мы
поняли, что у нас несхожие ха-
рактеры и работать вместе мы
не сможем». Отношения нала-
дить так и не удалось, и через
год Маша вернулась в Ярос-
лавль. Так закончилась ее баль-
ная карьера, но с танцами она
не рассталась. Сейчас она
танцует в ансамбле «Миракл»,
что создан на психологическом
факультете, правда, пришлось
осваивать другое танцевальное
направление – спортивное,
джазовое. Маше же ближе все-
го латино-американские рит-
мы, эта музыка близка ей по
душе, по характеру. А недавно
Маше вновь пригодился ее бо-
гатый танцевальный опыт: она
получила приглашение участво-
вать в шоу, которое идет в клу-
бе «Юта». Сегодня она снова  в
своей  привычной с детства
стихии-репетиции, постановка
танцев, выступления, аплодис-
менты.

В поисках жемчуга
Принять участие в конкурсе

«Студенческая жемчужина»
Маше предложили универси-
тетские друзья, которые стали
ее группой поддержки. Они
помогали готовиться к конкур-
су, и были рядом во время вы-
ступления. Например, именно
подруги подсказали для кон-
курса «Визитка», в котором
участница должна была рас-
сказать о себе, использовать
возможности танца. Для
Маши, с детства привыкшей
выражать свои эмоции с помо-
щью движений, это труда не
составило. «В конкурсе «Ви-
зитка» я решила показать не-
сколько разных граней своей
натуры, - рассказывает  Маша.

ЖЕМЧУЖИНА
ПО ИМЕНИ МАША

в лечебных целях. Она успеш-
но практикуется в лечении де-
тей, больных церебральным
параличом и другими тяжелы-
ми болезнями, и дает очень
хорошие результаты, потому
что направлена не на лечение
симптомов болезни, а на саму
причину – поражение цент-
ральной нервной системы.

Лошадь работает как есте-
ственный массажер. Ребенок
должен подстраиваться под
движения животного, чтобы
удержаться. Это помогает коор-
динировать центральную не-
рвную систему, которая начи-
нает посылать импульсы в го-
ловной мозг, развивая его. Ло-
шадь греет маленького больно-
го своим теплом, заставляя при
этом мышцы ребенка работать.

Важное значение имеет эмо-
циональное общение с лоша-
дью, ведь никакой велотрена-
жер не заменит живое суще-
ство, поскольку не вызывает к
себе теплого отношения. Ради
того, чтобы погладить лошад-
ку, маленький больной на каж-
дой тренировке старательно

Для родителей я еще ребенок
– и я танцевала с мячом под
веселую музыку, для препода-
вателей я – студентка и в этой
части композиции была совсем
другая музыка и другие движе-
ния. Мне кажется, что эта идея
– разными танцевальными
стилями показать разные сто-
роны моей жизни удалась. Во
всяком случае, говорят, что
моя «Визитка» выгодно отли-
чалась от других». А в конкур-
се «Удиви весь мир» Маша в
первую очередь удивила саму
себя тем, что решилась запеть
на сцене. «Для меня это был
очень смелый поступок, - вспо-
минает Маша. Хотя я в детстве
училась вокалу, но петь на пуб-
лике мне давно не приходи-
лось. И вот на конкурсе, пос-
ле долгих уговоров друзей,
рискнула – и не ошиблась».
Жюри было единодушно –
«Студенческая жемчужина» –
студентка ЯрГУ. Радуясь свое-
му триумфу, Маша говорит, что
основную роль в ее победе сыг-
рали не внешние данные, а
творческие способности, кото-
рые она постаралась в полной
мере раскрыть перед зрителя-
ми и членами жюри.

Жизнь Маши Баженовой –
это не только танцы и конкур-
сы красоты, как могли поду-
мать наши читатели. Важное
место в ее жизни занимает
университет, дом, друзья. Она
разумный, ответственный и
серьезный человек. Маша уже
знает, что в жизни приходить-
ся принимать непростые реше-
ния и не всегда получаешь то,
о чем мечтаешь. Она думает о
будущем: ее главная цель - ре-
ализовать себя, найти свое ме-
сто в жизни, быть нужной  лю-
дям, которые ее окружают.

Ольга БРАГИНА

О БОЛЬШОЙ ЛЮБВИ
К ДЕТЯМ И ЛОШАДЯМ

Спорт для богатых
Конный спорт в России – это увлечение для богатых. Дело в том, что инвестиции в содер-

жание и уход за лошадьми, как правило, не оправдывают себя, если, конечно, речь не идет
о коммерческих скачках.

-Когда-то у меня была мечта держать свою собственную лошадь, но потом я поняла, что
это абсолютно нереально, - говорит Лена. - Содержание лошади стоит очень и очень доро-
го. Нужно помещение, с лошадью нужно каждый день работать: стоять она не должна, каж-
дый день должна двигаться. А если лошадь гуляет долго, то потом может не дать на себя
сесть – тут свои тонкости. Лошадь нужно кормить: закупать овес, сено… Лошади болеют,
травмируются: нужно оплачивать услуги ветеринара и лекарства. Именно поэтому содержат
конюшни сегодня в России только меценаты, и ни одной конюшне в нашей стране без го-
сударственной поддержки просто не выжить.

В тему

выпрямляет ладошку, иначе
животному будет больно.

Сидя на лошади, ребенок
имеет возможность по-другому
увидеть окружающий мир – не
из инвалидного кресла.  К тому
же у него очень сильно повыша-
ется самооценка. У малыша по-
является увлечение, которого
лишены его сверстники. Он мо-
жет рассказать о нем и вызвать
к себе интерес. Дети больные
ДЦП учатся ездить верхом вме-
сте со здоровыми детьми и пе-
рерастают замыкаться в коллек-
тиве себе подобных, начинают
ставить в жизни свои первые се-
рьезные цели.

К ипотерапевтам несчастные
родители приносят своих детей
буквально на руках, а потом
некоторые из них начинают
делать свои перввые, неуверен-
ные шаги. Самый главный ре-
зультат ипотерапии – эти дети
хотят жить, они открывают
для себя мир заново. И, может
быть, благодаря Лене Голови-
ной таких счастливых детей в
нашем городе станет больше.

Валерия РИЦ
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ООО «Альфа Принт»

1. Читайте газету. День
выхода - последний чет-
верг месяца.

2.  Сообщайте нам о
предстоящих мероприяти-
ях на вашем факультете
или вне его.

3. Пишите или расска-
зывайте редакции о том,
что произошло на вашем

факультете, с вами или ва-
шими знакомыми, обо всем,
что так или иначе относит-
ся к университету.

4. Спрашивайте о том, что
вас интересует,  делитесь
проблемами, задавайте воп-
росы руководству универси-
тета.

5.  Приходите в  редак-
цию, если вы готовы рабо-
тать в газете: писать, рисо-
вать,  фотографировать,
верстать,  корректировать
или просто хотите посочув-
ствовать.

6. Мы готовы на любые
формы сотрудничества, по-
лезные для получателей
информации.

Руководство пользователя

Без комментариев

Поздравление

Тем, кто не мыслит свою
жизнь без прелестей рунета, не
надо объяснять, КТ О такой
Артемий Лебедев. Ну а осталь-
ным…

Заинтересовали нас работы
Артемия Лебедева в области
графического дизайна, выпол-
ненные несколько лет назад.

АРТЕМИЙ ЛЕБЕДЕВ:
КРЕАТИВ И КОПИРАЙТ

Чем заинтересовали - поймете
сами, а рассказ про другое. За-
думали мы опубликовать в "УГ"
картинки из "сборной солян-
ки". Первой мыслью, естествен-
но, было "спереть" и поставить
без спроса. Но прочитав на-
ставление о копирайте, решили
написать владельцу на "элект-

ропочту", мол, разрешите, по-
жалуйста. И, представьте себе,
получили ответ, который уди-
вил нас больше, чем отказ. Так
что наслаждайтесь, господа, на
абсолютно законных основа-
ниях. И помните: "Интеллекту-
альная собственность- это не
хрен собачий!".

Внимание!

УВАЖАЕМЫЕ КОЛЛЕГИ, ДРУЗЬЯ!
Мы часто произносим дежурную фразу «Как быстро летит время!». Особенно обостренно

быстротечность бытия ощущается в канун новогодних праздников. Неслучайно именно в эти
дни я решил обратиться  с поздравлениями  к нашим коллегам, для которых последние ме-
сяцы 2004 года стали юбилейными.   Недавно они отметили знаменательные вехи своей про-
фессиональной жизни -  25-летие  и 30-летие с начала трудовой деятельности в стенах ЯрГУ.

Университет – это его люди, это яркие представители нашего академического  сообщества:
преподаватели, ученые, исследователи. Без их преданности вузу,  без жажды научного поиска
и желания учить молодежь, ЯрГУ никогда не смог бы занять то высокое место, которое сей-
час ему принадлежит по праву среди вузов Центрального федерального округа. За прошедшие
годы знания, труд, подвижничество юбиляров легли в основу успехов Демидовского универ-
ситета.

Я от всей души  хочу поздравить с профессиональным юбилеем и пожелать дальнейших
успехов  Виктору Вадимовичу Бутневу, Сергею Михайловичу Воронину, Анатолию Викторови-
чу Карпову,  Римме Николаевне Ласточкиной, Людмиле Леонидовне Туркиной,  Наталии Ле-
онидовне Хмель, Галине Александровне Янкевич, Светлане Ивановне Яблоковой, которые
недавно отметили «серебряный» юбилей их союза с Ярославским университетом.

Особую признательность хочу выразить тем преподавателям и сотрудникам университета,
чей «Демидовский» стаж составляет три десятилетия. В их числе Ирина Леонидовна Дмитри-
ева, Иван Трофимович Рожков, Людмила Николаевна Селиванова, Виктор Петрович Семер-
ной, Ольга Владимировна Трофимова, Клара Ивановна Юрчук, Владимир Евгеньевич Балаба-
ев, Римма Фроловна Балабаева, Людмила Петровна Бестужева, Владимир Ильич Корнилов,
Алексей Абрамович Короткин, Виктор Анатольевич Митрофанов, Леонид Петрович Урван-
цев, Галина Александровна Урванцева,  Евгений Георгиевич Цыганок.

Примите, уважаемые коллеги, пожелания здоровья, удачи и   дальнейших успехов в профес-
сиональной, творческой деятельности на благо родного вуза, благополучия и счастья Вашим
семьям.

Ректор ЯрГУ Г. С. Миронов

в следующем номере
Один день обычной студентки ЯрГУ

Американские каникулы О философии и хариусах

В декабре отмечают юбилеи
Калистратова Ольга Борисовна,

ведущий документовед отдела кадров
Шатохин Александр Григорьевич,

старший преподаватель кафедры экономических
теорий
Дмитриева Ирина Леонидовна,

начальник отдела дополнительного образования
Александров Евгений Эммануилович,

инженер кафедры ОЭФ
Александров Николай Михайлович,

доцент кафедры новой отечественной истории
Нерыдаева Вера Сергеевна,

ведущий документовед БНТИ
Курбатова Лидия Константиновна,

заместитель главного бухгалтера

Объявление о конкурсе

Ярославский государствен-
ный университет им. П.Г.
Демидова объявляет конкурс
на замещение вакантных
должностей:

- профессора кафедры
общей психологии

(с 13.03.2005)
- доцента кафедры

уголовного права и процесса
(с 23.03.2005)

Срок подачи документов –
месяц со дня опубликования.

22.12.2004 Ректор


